

Tras rechazo del presidente José Jerí al plan de José Antonio Kast

Historiador peruano analiza alternativas al corredor humanitario: "El traslado tendría que ser por aire o por mar"

ARIEL LARA

Hace una semana el presidente electo José Antonio Kast viajó a Lima para reunirse con el actual mandatario peruano José Jerí, cita que a la vuelta fue calificada de positiva porque entre otros temas, pudieron charlar sobre la posibilidad de establecer un corredor humanitario para que los venezolanos que deseen retornar a su país desde Chile, puedan a hacerlo a través de territorio peruano.

El plan ha sido promovido por Kast, quien se ha reunido con los presidentes de Argentina y Ecuador para socializar la idea. Pero en entrevista con CNN en Español José Jerí descartó sumarse al corredor aduciendo razones de seguridad, ya que, según dijo, nada garantiza que los migrantes lleguen a destino y no se queden en Perú.

A mediodía de este martes la vocera de la oficina del presidente electo, Mara Sedini, desdramatizó el asunto. "El presidente electo ha sido claro que la migración irregular es una prioridad para su gobierno. Se han generado distintas medidas, muchas de ellas que se van a implementar en los primeros días y otras en los próximos cuatro años con el objetivo de volver a regularizar y encaminar a Chile en lo que tiene que ver con la migración clara, regular y, al mismo tiempo, la relación entre los países que también han sido golpeados por esta ola migratoria".

"No hay ningún fracaso, todo lo contrario", manifestó ante críticas del oficialismo, como el diputado y jefe de bancada del PPD, Raúl Soto, quien comentó: "Otra cosa es con guitarra, esta podría ser la primera promesa incumplida de Kast, antes de que asuma". Sedini afirmó: "La agenda migratoria del presidente electo toma forma, las distintas conversaciones con los mandatarios de otros países, tanto telefónicas como presenciales han demostrado la capacidad del presidente electo José Antonio Kast de poder conversar, llegar a acuerdos y adelantar una agenda antes del 11 de marzo".

Alternativas

Desde Lima Daniel Parodi, historiador y analista político reflexiona: "En primer lugar, la denominación corre-



"El presidente electo ha sido claro que la migración irregular es una prioridad para su gobierno", dijo Mara Sedini.

dor humanitario me parece discutible. Un corredor humanitario se traza para acoger desplazados de dictaduras, régimes de facto o regiones de pobreza muy extrema; se trata de seres humanos que están intentando salvar su vida y en tan sentido se desplazan de un lugar a otro. En este caso, se trata de un gobierno agobiado por una migración que, sin duda, genera problemas de seguridad e interculturales y que quiere salir de ella, evacuándola a través de los países fronterizos. Las razones esgrimidas por el presidente Jerí son válidas, pues los mismos problemas que tiene Chile con la migración venezolana los tiene el Perú y no se trata de resolver mis problemas transfiriéndoselos al vecino. Desde el principio me pareció una mala idea".

Parodi asegura que, más que corredor, se deberían "coordinar medidas contra la criminalidad internacional, contra las bandas transnacionales y de coordinar de manera bilateral medidas de apoyo a los migrantes que, conforme se normalice la situación en Venezuela, se animen a volver a su país, pero el traslado tendría que ser por aire o por mar. Por tierra es muy riesgoso porque no se puede calcular cuántos de los migrantes que pasarán de Chile a Perú por Santa Rosa se terminarán quedando en Perú país que cuenta con alrededor de 1 millón 200 mil inmigrantes venezola-

nos. Se trata de que ambos gobiernos y cancillerías coordinen las mejores acciones para la convivencia armónica y para el retorno de los venezolanos a su país de manera pacífica, voluntaria y ordenada".

Diálogo

El analista internacional y académico de la Universidad de Chile Gilberto Aranda opina: "La premisa del presidente electo de dialogar con los países vecinos y paraveinos, como Ecuador, es la correcta, más que la idea de expulsar 350.000 persona que es muy difícil, o la invitación a que salgan. Solo la coordinación internacional permitiría una salida, dicho eso, la decisión de intentar antes de iniciar su mandato es una decisión correcta y audaz de Kast. Ahora, el corredor no es humanitario porque eso se implementa cuando hay situaciones de catástrofe o conflicto. Esto es otra, es un corredor de salida. Hay que entender otra cosa, al presidente del Perú le quedan seis meses de mandato, por lo que va a ser más probable intentar lo del corredor con las nuevas autoridades electas. Acá los actores clave con quien hablar son Perú y Bolivia, porque el territorio brasileño tiene demasiados obstáculos. Otras alternativas, si es por mar habría que ver si se bordea Sudamérica, y conversar con más países (Panamá, si se pasa por

el estrecho) pero puede ser costoso. En resumen, en Perú hoy hay un presidente encargado que es difícil que se comprometa, pero hay que tratar de convencer a las nuevas autoridades".

Jorge Sanz, académico de la Facultad de Gobierno de la UDD, plantea que "no es la negativa de Perú la mayor complicación, es el diseño del corredor mismo y, para ello, se necesita más que voluntad. La negativa del presidente Jerí es la oportunidad del presidente electo, Kast, para asumir el liderazgo de un problema que afecta a todos en Latinoamérica. Junto con ello, el presidente Trump debe obligar a Venezuela a recibir a los migrantes sin represalias al interior de Venezuela". Sobre alternativas, dice: "Las alternativas amazónicas o barcos por el océano, me imagino que no se han explorado. Lo relevante ahora es diseñar un corredor que no permita que indocumentados se queden en los distintos países que deberán cruzar, es esa certeza lo que puede facilitar la materialización del corredor".

"La alternativa al corredor humanitario es la repatriación, la cual demanda más recursos, ya que sería por medio de aviones que vayan directamente hacia el país de origen de los migrantes", advierte Jaime Abedrappo, director del Centro de Estudios de Derecho Público y Sociedad Universidad San Sebastián.

"Al presidente del Perú le quedan seis meses de mandato, por lo que va a ser más probable intentar lo del corredor con las nuevas autoridades electas", dice el analista Gilberto Aranda.